

La Voz de Guipúzcoa

Martes 7 de Agosto de 1923

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XXXIX.-Número 14.153

¿ES LA DERROTA DEFINITIVA DEL IMPERIALISMO?

Los ministros de Estado y de la Guerra y los Estados mayores centrales rechazan por unanimidad la propuesta de Anido para operar contra Alhucemas

El ex gobernador de Barcelona pedía un plazo preparatorio de dos meses y calculaba gastos y bajas. - Hubieran sido precisos 50 millones y 30.000 hombres más.-En el Consejo de hoy, el Gobierno se mostrará opuesto a la operación.-Silvela, llamado desde Madrid, llegará mañana

No se irá a Alhucemas. Hay que suponerlo —y congratularse de ello— ante la unanimidad de los ministros de Estado y Guerra y de los organismos técnicos del Ejército y de la Armada.

Por distintos caminos deducen todos idéntica conclusión: la operación preconizada por Anido—hombre harto representativo—es disparatada. Alba la rechaza en nombre del civilismo. Villanueva la repudiaba, mirando a nuestra Hacienda, flaca y desangrada. El Estado mayor de la Armada no la acepta por creer que estaría mal planeada y preparada deficientemente.

Todo ha coincidido, pues, para derrotar al imperialismo alocado, ciego y mal aconsejado, que debió perecer con Silvestre en Annual, y ha reaparecido con Martínez Anido en la funesta avanzadilla de Tizi-Asa: el instinto de conservación, la aversión a la majoza irresponsable y la pericia de los hombres de guerra que fían más en su intelecto que en sus nervios.

El Consejo de hoy definirá la política africana del Gobierno. No puede ser otra que la decisión de replegar las tropas a la línea del Kert. Y mientras esas cábilas no acepten de grado la influencia—que no dominación—española, no podrá pensarse en avanzar un paso más.

Si nos satisfacemos nos daremos con que, sin excesivo quebranto, se mantengan las posiciones de Guclaya.

(POR TELEFONO)

Madrid, 7.

EL ASUNTO PALPITANTE

Por la tarde, antes de que los ministros quedaran reunidos en Consejo, se aseguraba en los círculos políticos y militares, que en la reunión ministerial sería examinada la Memoria del señor Silvela, que es muy interesante y que está dividida en tres partes.

Parece ser que en dicho documento se dan minuciosos detalles del material de guerra y de los elementos que se necesitarían enviar a la zona oriental, en el caso de que el Gobierno se decidiera a emprender una operación sobre Alhucemas.

Si se acordara esto, se necesitaría gastar 50 millones de pesetas, y enviar 30.000 hombres más para completar los cuadros de nuestras fuerzas.

Se decía también que dada la actitud en que se han colocado algunos ministros, especialmente el señor Villanueva, a pesar de que los señores Aizpuru, Aznar y algún otro son partidarios de los procedimientos radicales, no es de esperar que el Gobierno, sin contar con las debidas garantías de éxito, se lance en una peligrosa aventura.

LOS MINISTROS LLEGAN

A las cinco empezaron los ministros a llegar a la Presidencia, para celebrar el anunciado Consejo, que era esperado con la natural ansiedad.

El primero en llegar fué el señor Alba, quien, dirigiéndose a los periodistas, dijo, antes de que éstos le preguntaran nada:

—Les voy a cortar a ustedes una ilusión,

y es ésta que del Consejo que vamos a celebrar van a saber ustedes muy poca cosa porque cualquiera que sea el acuerdo que se adopte, si es que se llega a adoptar alguno sobre el tema que a ustedes más les interesa, no será para darle a la publicidad.

Extrañados de estas palabras, los periodistas formularon al señor Alba algunas y naturales observaciones y, además, le dijeron que el presidente les manifestó al mediodía que en el Consejo que se iba a celebrar no se adoptarían ningún acuerdo, y que tal vez será llamado a Madrid el alto comisario

—Sí—replicó el señor Alba. Lo mismo creo yo. Pero de todos modos yo les repito a ustedes que deben tener en cuenta que, si hay algún acuerdo, ese no será noticiable porque tenemos en frente a unos señores muy mal encarados, y esos señores son los moros rebeldes.

La razón es poderosa. Admitiendo la hipótesis de que se acuerde ir a Alhucemas, ó todo lo contrario, si el acuerdo se diera a la publicidad se enterarían los moros, que es precisamente lo que a todo trance se quiere evitar.

Por eso les ruego que tengan presente la forma más conveniente para dar las noticias, que ciertas informaciones nos han traído días angustiosos. No hay que olvidar que los diarios españoles, especialmente los de Madrid y los del Sur de la Península, se leen en Benjurriagué como en la misma Puerta del Sol. Esta circunstancia nos ha hecho y nos hará tropezar con serias dificultades, pues el enemigo se entera de lo que nos proponemos hacer.

Como sé que el crear esas dificultades no es propósito de los periodistas, ni de los periódicos, me permito advertirles a ustedes del peligro. Y, como quiera que después del Consejo no he de decir nada por eso he querido hablarles a ustedes antes, para hacerles estas manifestaciones.

El ministro de Marina dijo que había recibido un telegrama del rey, concediéndole la Gran Cruz del Mérito Naval por los servicios que prestó en aguas africanas al frente de la escuadra.

El duque de Almodovar manifestó que por la noche facilitaría la lista de los últimos decretos firmados por el rey. Advertió que no había ninguno sobre nombramiento de gobernadores.

El marqués de Alhucemas repitió lo que ya dijo en su despacho oficial al mediodía.

—Los demás ministros nada de particular dijeron.

LOS MINISTROS SE VAN

El Consejo terminó a las diez menos cuarto, y de lo tratado y acordado en él no se facilitó nota oficial.

Al salir los ministros, todos se limitaron a decir que no se adoptó ningún acuerdo y que el presidente quedó en dar a los periodistas una referencia verbal sobre lo tratado.

También dijeron que hoy se celebrará, a las cinco y media de la tarde, otro Consejo.

LO QUE SE PUEDE DECIR

El jefe del Gobierno manifestó que el Consejo había comenzado el examen del documento enviado por el alto comisario, alguna de cuyas partes fué objeto de un detenido estudio.

Agregó que no habiendo sido posible terminar las deliberaciones, hoy volverán los ministros a reunirse para continuar el examen de la Memoria del señor Silvela.

Hemos acordado—añadió—que venga a Madrid el alto comisario para ilustrar al Gobierno sobre ciertos extremos de su voluminoso y detallado informe.

El señor Silvela llegará el miércoles, si es que ha podido salir hoy; o, si no, el jueves.

Tan pronto como llegue, la primera conferencia que celebre será conmigo. Luego conferenciará con los ministros de Estado y de la Guerra.

Terminó diciendo que el Consejo había aprobado la prórroga por tres meses del decreto del marqués de Cortina autorizando a las Compañías ferroviarias a la elevación de las tarifas en un 15 por 100, decreto cuya vigencia terminaba el 11 del corriente.

UN PRETEXTO PUERIL

De la referencia oficial facilitada por el presidente no es posible vislumbrar nada sobre los acuerdos adoptados por el Consejo, si es que los hubo.

El señor Alba, siempre propicio a informar a los periodistas, se curó en salud al entrar y dijo a los reporters lo que creyó más conveniente, con el único objeto de dar una norma de discreción a sus compañeros.

Pero resulta un poco infantil que el señor Alba y sus compañeros de Gabinete crean que, ocultando los acuerdos del Con-

sejo a los periódicos los moros no se van a enterar de los propósitos del Gobierno. Lógicamente pensando, no se puede creer que los moros no han de enterarse de lo que les interesa, pues el mejor anuncio de los propósitos que abrigue el Gobierno será para él el movimiento o quietud que advierta en nuestras fuerzas de la zona oriental.

EL DILEMA VITAL

Nuestras noticias son las de que la Memoria del señor Silvela es muy interesante, especialmente en las partes suscritas por el comandante general de Melilla.

Son partes estas en las que se detalla con gran precisión el número de hombres y la calidad de elementos que serían precisos disponer si el Gobierno se decide a emprender una operación a fondo para llegar a la ocupación de Alhucemas.

Además, se fija el plan que convendría desarrollar en el caso de que el Gobierno no se decidiera a optar por dicha operación. Para este caso, se fija la línea sobre el Kert y sus bases para la implantación del protectorado civil en la zona oriental en la parte sometida.

Aunque se supone que el Gobierno, respetando el programa que se trazó antes y después de su advenimiento al Poder, no habrá de autorizar la operación sobre Alhucemas, se ignora qué acuerdo será el que adopte en definitiva.

La llamada al alto comisario es muy significativa. De todos modos, en esta semana se sabrá cuál será la acción que el Gobierno piensa desarrollar en Marruecos.

AMPLIACION DE NUESTRO CORRESPONSAL

Como ya hemos dicho, en el Consejo de ayer tarde fueron leídos los informes del alto comisario, del Gabinete de la Alta Comisaría, y del general Martínez Anido.

Son tan amplios estos documentos, que su lectura obligó a alternar en este menester a los ministros de Estado, Guerra y Trabajo.

El comandante general de Melilla señala en su informe un plazo de dos meses para preparar la operación sobre Alhucemas.

De realizarse la operación sería un avan-

Doctor Marticorena

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Consulta de 10 a 1 y 3 a 5. Garibay, 13, bis
Operaciones en la Clínica del Dr. Egaña.

Alquileres de pianos

E. LUNA :: PLAZA DE GUIPUZGOA, 10.

DELICIOSOS LICORES

BARDINET

Guraçao Chipre. Triple-Sec.
Creme de Mentha. Creme de Moka.
Creme de Cacao. Tchuvao. Kummel.

Sociedad Española de Turismo

(Sociedad Anónima)

Reina Regente, 4.-SAN SEBASTIAN

Venta de toda clase de billetes de ferrocarriles españoles y extranjeros.

Viajes para novios
Viajes individuales.
Viajes colectivos.

Viajes a "Forfait"
Viajes "Telegráficos"

EXCEPCIONALES CONDICIONES

Una semana en París, 395 francos;
45 días en Baviera, todos los gastos comprendidos: 650 pesetas.

PIDAN FOLLETO EXPLICATIVO

GRAN CASINO

Hoy, martes, 7 de Agosto

A las 6 tarde y 10 1/2 noche

COMPANIA DE COMEDIAS DEL TEATRO LARA DE MADRID

ESTRENO de la comedia en tres actos, original de Juan José Lorente, titulada

El madrigal de la cumbre

GRAN KURSAAL

RESTAURANT

Mañana miércoles, día 8

A las 9 1/2 de la noche

- GRAN COMIDA DE MODA -

:: EN PLENA HUERTA VALENCIANA ::

En la rotunda del Restaurant y terraza, se quemará una artística "falla" luminosa y una "traca" final.

SE RESERVAN MESAS